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香港文匯報訊 昨日下午，正在海南出席博鰲
亞洲論壇2021年年會的香港特區行政長官林鄭月
娥接受了央視記者的獨家專訪，就疫情下的香港
經濟如何實現真正復甦回答記者提問。她表示，
經濟發展離不開一個地方的穩定，具有一個穩定
的大局，才有經濟發展的動力和機遇。香港將把
握國家「十四五」規劃帶來的機遇，未來推動包
括國際科技創新中心、中外文化藝術交流的中
心、國際航空樞紐和知識產權貿易中心這4個新
的經濟板塊發展。
林鄭月娥在訪問中指出，香港經濟過去兩三年

真是經過了一些很嚴重的挑戰，其實是有多重挑

戰。一是中美貿易糾紛，「我們從2018年底開
始，出口、進口受到一些影響。」
到2019年中和往後一年，香港受到社會動盪，

黑暴的影響。還有過去10多個月的全球新冠疫
情，在多重打擊下，香港難免會出現經濟的逆
轉。「現在看來，最壞的時間已經過了，2021年
香港年度經濟增長速度大概是3%至5%。」她
說。

配合「十四五」未來更多元
林鄭月娥表示，國家「十四五」規劃再次強

調要支持鞏固香港作為國際金融中心，這對香

港而言是很大的鼓舞。香港未來的經濟其實應
該比現在更多元，一方面是繼續提升在國際的
金融中心、商貿中心、航運中心、法律仲裁的
中心。同時，應該向幾個方面加大力度發展，
這幾個方面也是「十四五」規劃首次把香港寫
進去的。
一個是作為國際的科技創新中心；一個是作為

中外文化藝術交流的中心；一個是香港的國際機
場可以發展成為一個國際的航空樞紐。最後在知
識產權方面，可以成為亞太區一個貿易的中心。
「所以我常常說我們既有以前4個傳統的中心，
現在又有4個新的經濟的推動的板塊，所以未來

的經濟發展應該是很不錯。」她說。
「我有這份信心，也是由於中央全國人大在過

去一年為我們做了兩個很重要的決定，一個是去
年6月份制定實施的香港國安法，很明顯地把當
時還受到黑暴的影響處理好。」林鄭月娥表示，
今年3月份就人大常委會通過完善香港的選舉制
度，讓香港無論在國家安全、政權安全方面都有
了更好的保障。

她指，「所以，經濟發展是離不開一個地
方的穩定，是具有一個穩定的大局，也
有經濟的動力和機遇，我對香
港的經濟是充滿信心。」

林鄭月娥：將推動4個新經濟板塊發展
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民記倡灣區高層次統籌推文創產業
建議港澳夥各省市文旅部門共同制訂政策藍圖配對平台

為配合粵

港澳大灣區

發展，民建

聯早前撰寫《推動大灣區文化創意產業發展》

建議書，並於昨日與民政事務局局長徐英偉會

面時提交。民建聯立法會議員劉國勳昨日介

紹，目前大灣區內的文化創意產業發展存在5

點困難，如缺乏高層次統籌、現行政策限制發

展等，故就此提出16項建議，包括暢通產業渠

道，放寬港澳的粵語電影或流行曲等文化產品

及項目的入境審批權，放寬互聯網文化產業准

入政策，加強開發嶺南文化內涵，由港澳與內

地各省市的文旅部門建立聯合統籌機制，共同

制訂發展大灣區文創產業的政策藍圖，和建立

大灣區文創產業配對平台等，推動大灣區文化

創意產業發展。

●香港文匯報記者 成祖明

民記對灣區文創產業16建議
●加強開發嶺南文化內涵
●建立大灣區文化IP統一平台
●打造文化旅遊度假區
●共同舉辦文化慶典活動
●推動藝術與科技結合
●打造粵語文化共同市場
●下放文化產品及項目的入境審批權到地方政府
●開放文化企業資格予香港人
●建設大灣區國際文創知識產權交易中心
●舉辦聯合文創展覽交流活動
●建立大灣區文創產業統籌機制
●建立大灣區文創產業配對平台
●中央政府撥出更多財政資源，擴大向企業購買
文化產品和服務

●提供更多土地資源
●推動三地知識產權版權互認
●建立高校文創合作平台

資料來源：民建聯

整理：香港文匯報記者 成祖明

香港文匯報訊（記者 邵昕）不少
文青的理想生活是開咖啡店，這個
夢想或可在大灣區實現。港專學院
與華潤集團旗下太平洋咖啡聯合舉
辦大灣區創業培訓計劃，昨日8組共
23位學員出發前往深圳，展開為期
兩個月的實習。每組學員最終須提
交創業計劃，最優秀的兩組可分別
獲得100萬元資本，在深圳開設咖
啡店。有參與計劃的中醫理療師期
望融合傳統力量，推出「中藥養生
咖啡」，讓消費者越飲越健康。
港專學院校長陳卓禧昨日表示，
計劃於前年3月啟動，在社會事件
及疫情雙重夾擊下，仍收到近800
名 18 歲至 35 歲香港青年報名參
與，人數超乎預期。

最優秀兩組可獲百萬資本
23名學員在接受7個月的專業培
訓後於昨日出發前往深圳，在隔離
14天後就可展開實習至6月6日，
其間將獲1.9萬港元津貼。計劃結
束後，學員將提交商業計劃書，最
優秀的兩組，將分別獲得百萬元資
本，在大灣區開咖啡店，經營時間
不能少於兩年。
華潤集團粵港澳大灣區辦公室
主任兼秘書長李浩然期望，此次
計劃在幫助青年人追求夢想的同
時，讓更多港青看到並非只有創
科業才能闖蕩大灣區，其他產業

同樣有出路，並有助建立灣區創
業計劃模型，未來可輻射到更多
行業。
參與計劃的中醫理療師郭詩敏與

咖啡有不解之緣。她曾到福建學習
5年，初到內地時因飲食習慣的改
變，時常出現病痛，但她偶然間發
現適量飲用咖啡對紓緩生理痛有奇
效。不過，咖啡也有一些顯而易見
的副作用，例如體質陰虛者飲用屬
「火」的咖啡飲品可能會加劇不
適。為了讓他們也能暢意飲用咖
啡，詩敏嘗試兌入百合等補陰中
藥，成功解決問題，而「中藥養生
咖啡」的創業理念也在她心中萌
芽。

姊弟合作實現創業夢

詩敏前年回到香港繼續中醫理療
師工作，是次計劃讓她看到實現創
業夢的機會，於是拉上弟弟、好友
組團參加。
幾個月間她一邊工作，一邊參與

培訓。雖然好友因無法平衡生活與
工作退出，但詩敏與弟弟則堅持下
來，由她專注產品研發，而社會科
學出身的弟弟則負責營銷工作。兩
人搭配默契十足，詩敏笑言︰「姐
弟合作的最大好處是，就算吵架也
很快好，不會有隔夜仇。」
被問及是否有信心贏得百萬資

本，她說：「有自信在創意理念上
一定不會輸，但開店不能只靠創
意，也需能夠貼地落實，迎合市
場。我與弟弟都有內地生活經歷，
在語言、思維上有優勢，希望能在

兩個月的實習中學到更多，完善商
業計劃。」
其他學員也十分雀躍。Sheryl表

示，自己在計劃中不僅收穫了店
舖運營知識，還收穫了可靠的合
作夥伴，「希望大家一起努力，
成功非最終目的，更希望能挑戰
自己。」
一直有「咖啡館夢」的Kyle辭

去廣告公司工作後打算與朋友一
起 開 咖 啡
店，是次計
劃「有得創
業之餘還可
以 學 到
嘢」，對前
往灣區實習
充滿期待。

●港專學員與與華潤集團旗下太平洋咖啡，合辦「『沖』出夢
想－大灣區創業培訓計劃」。 香港文匯報記者 攝

●李浩然（中）期望讓更多港青看到並非只有創
科業才能闖蕩大灣區。 香港文匯報記者 攝

「沖」出夢想視頻

劉國勳昨日在與徐英偉見面後表示，
中央政府在「十四五」規劃中給予

香港中西文化交匯的角色，希望將文化
創意透過香港向外走，西方藝術文化能
透過香港帶返內地。早前，民建聯就大
灣區文化創意產業舉辦多場研討會、圓
桌會議等，並撰寫了一份建議書，接下
來會相約不同部門商討文化創意產業。

產業發展存5點困難
劉國勳表示，目前大灣區內的文化創
意產業發展存在5點困難，包括缺乏高層

次統籌、IP知識產權發展仍處於初始階
段、嶺南文化未受到足夠重視、周邊產
品不足，及現行政策限制發展。
在缺乏高層次統籌的問題上，他認
為，這是因為香港的文化創意業涉及很
多部門，包括民政事務局、商務及經濟
發展局、創新及科技局等，如要令文化
創意產業化，在推動創新、知識產權等
就須由特區政府與內地不同部門提供一
站式統籌。
為推動大灣區文化創意產業發展，民建

聯在建議書中提出三大範疇共16項建議

（見表）。在暢通產業渠道上，民建聯希
望可以放寬港澳的粵語電影或流行曲等文
化產品及項目的入境審批權等，希望打造
出一個大灣區粵語文化共同市場。

倡部分項目審批權下放
民建聯並建議中央有關部委將部分項目

的審批權下放至廣東省，如可將香港電影
或香港與內地合拍片的審批權交由廣東省
文化和旅遊廳，但可限於在廣東省內播
映；便利港澳的表演劇團進入廣東省進行
巡迴表演，包括協調內地表演場地與香港

劇團進行更好對接以及提供更多支援等。
根據CEPA，目前要走進內地的互聯網

文化產業或需與內地進行控股、合資
等，民建聯期望這方面可作政策鬆綁，
讓香港獨資的公司也可以走進內地。

增開發嶺南文化內涵
在加強開發文化資源方面，民建聯認

為應加強開發嶺南文化內涵，港澳與內
地各省市可選擇其中具有重要文化和商
業價值的項目進行深度挖掘及IP化，具
體可分為物質和非物質文化遺產兩部

分，內容可包括粵劇、功夫、飲食文
化、遠古神話傳說及傳奇人物等，並成
立大灣區文化IP統一平台，發揮分享、
統籌、配對和推廣的四大功能，推動文
化IP共建共享。
就政府加強支援方面，民建聯建議港澳

與內地各省市的文旅部門建立聯合統籌機
制，共同制訂發展大灣區文創產業的政策
藍圖；建立大灣區文創產業配對平台，協
助三地企業或者個人投資創業，讓創業者
和投資者可以進行高效、安全、有針對性
及一站式的創業配對等。

香港文匯報訊（記者 余韻）香港科技大學位於廣
州的分校預計在2022學年正式開學。港科大昨日宣
布，計算機科學與工程領域學者、科大首席副校長倪
明選將出任港科大（廣州）的創校校長，並將在教育
部正式批准成立港科大（廣州）後生效。他獲授上述
委任後，將辭去科大首席副校長一職，並於今年6月
1日生效。
港科大昨日宣布，科大校董會及港科大（廣州）理

事會一致通過委任倪明選出任港科大（廣州）創校校
長的決定，並表示倪明選在計算機科學與工程領域方
面饒有成就，其研究領域廣博，於國際學術界獲廣泛
認可，獲得獎項包括中國計算機學會頒授海外傑出貢
獻獎、國務院頒授國家自然科學獎（二等獎），並曾
獲國家科技部委任為國家重點基礎研究發展計劃
（973計劃）的首席科學家。
倪明選於2002年加入科大，擔任計算機科學及工

程系系主任，及後晉升為霍英東研究院院長和校長特
別助理。他在2015年至2019年間獲委任為澳門大學
學術副校長，其後於2019年回歸港科大，出任首席
副校長。
港科大表示，倪明選擔任首席副校長期間，積極推

動港科大（廣州）的發展計劃，令學術和研究發展、
校園規劃和設計、教職員招聘，以及港科大（廣州）
先導計劃的招生工作等，均有重大進展。
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港青「沖」出夢想 赴深咖啡店實習

●民建聯與民政事務局局長徐英偉會面，並提交推動大灣區文化創意產業發展建議書。
香港文匯報記者 攝

●倪明選將出
任港科大（廣
州）的創校校
長，並將在教
育部正式批准
成立港科大
（廣州）後生
效。

科大供圖
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